

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 9 de Marzo de 1901

Año XXX. Núm. 8.397

La instrucción pública EN ESPAÑA

Días pasados «Le Siècle», de París, atribuía al general López Domínguez la declaración de que España sólo gasta anualmente en instrucción pública poco más de un millón de pesetas.

Como esta afirmación es un error sólo comparable a aquel célebre mapa que se publicó hace años, y en el que, apareciendo marcadas con diversos colores todas las naciones, según la importancia que concedían a la enseñanza, España estaba señalada con tinte negro, lo mismo que Turquía, vamos a probar nuevamente, y con cifras más exactas, cuán injustamente se nos califica en esta importante materia que a la instrucción pública se refiere.

No a 10.299.000 pesetas, sino a 15 millones 576.272 con 66 céntimos, para que la suma total resulte más exacta, se elevan los créditos consignados en los Presupuestos del Estado para 1901, de los cuales sólo unas quinientas mil pesetas se destinan al Consejo de Instrucción pública, estadística, inspección de primera enseñanza y otros gastos, y dos millones próximamente, al ramo de construcciones civiles, invirtiéndose en edificación de establecimientos de enseñanza, reparación de los mismos y conservación de monumentos artísticos e históricos.

Las Diputaciones y Ayuntamientos consagran por su parte una cantidad considerable a la instrucción pública, puesto que la ley de 9 de Septiembre de 1857 obliga a las corporaciones municipales a sostener una Escuela elemental por cada 500 habitantes y otra incompleta de niñas, aumentando el número de las mismas en progresión creciente según los habitantes con que cuenta cada pueblo.

Además existen varias Facultades en distintas Universidades, que sostienen directamente las Diputaciones provinciales, y que en unión de otras enseñanzas a cargo de las mismas corporaciones, suman cantidades de consideración.

Las obligaciones de los Ayuntamientos para el sostenimiento de Escuelas públicas importan anualmente cerca de veinticinco millones de pesetas, y las atenciones de primera enseñanza, a cargo de las Diputaciones, se calcula en dos millones y medio, aproximadamente; de modo que, uniendo estas cantidades a la consignada en los Presupuestos del Estado, resulta que España destina anualmente a la instrucción pública unos cuarenta y tres millones de pesetas.

Nuestra situación en este punto no será todo lo satisfactoria que fuera de desear; pero no es, ni con mucho, lo que algunos suponen, y menos aún lo que, con desconocimiento rayano en la ignorancia, se afirma en sueltos como el de «Le Siècle»; ó en publicaciones como el célebre mapa a que hemos hecho referencia.

Penitenciarias agrícolas

Desde hace mucho tiempo, la industria privada de Italia venía lamentando la competencia desastrosa que le hacía, en determinados artículos, el trabajo realizado en las prisiones del Estado. Los principales de aquellos son los de zapatería, cestería, sombrerería y otros varios.

En general, tal competencia no alcanza a las industrias de lujo, pero afecta a objetos de primera necesidad que son los más, y representan considerables sumas.

Fruto de tales circunstancias es la enérgica campaña seguida por la prensa, con el fin de conseguir que el Gobierno estudie los medios de atender satisfactoriamente las aspiraciones de la industria particular, sin privar por esto al Estado de la reducción en los gastos de manutención de los presos, que implica el trabajo de los mismos.

De este estudio ha nacido un proyecto de ley que pende de la resolución de las Cámaras, y por el cual se suprime el trabajo industrial de los presos. Estos, en conformidad a lo proyectado, se dedicarán en adelante a realizar trabajos agrícolas, lo que desde luego representa beneficio positivo en un país como Italia, en donde la agricultura se practica penosamente por falta de brazos.

Según los términos del mencionado proyecto de ley, la duración de la prisión celular quedará reducida a un tercio del total de la pena impuesta. Transcurrido dicho plazo, los penados podrán ser utilizados para realizar trabajos al aire libre en las colonias penitenciarias agrícolas, y para el desmonte ó saneamiento de terrenos incultos ó insalubres.

Este tratamiento de favor estará reservado, por supuesto, a los individuos que observen buena conducta, y cuya constitución física sea apta para esos trabajos.

El tiempo invertido de esta suerte en las labores de las colonias agrícolas, se computará a los penados por una cuarta parte del tiempo efectivo, siempre que hayan observado conducta irreprochable en el campo, y tan solo por una octava parte si han dado lugar a ser recluidos nuevamente en la cárcel celular.

A la Administración penitenciaria se le faculta para emplear también a los penados en trabajos de saneamiento de terrenos municipales y provinciales, y aún de los de propiedad privada, con las condiciones que habrá de determinar el Consejo superior de Agricultura.

La administración estará asimismo autorizada, al efecto, de proporcionar trabajo a los penados y de expropiar los terrenos incultos ó insalubres.

Los propietarios de estos terrenos podrán sin embargo, evitar la expropiación siempre que se manifesten dis-

puestos a emprender por su cuenta los trabajos de saneamiento, dentro del plazo de seis meses después de formulada la oportuna declaración.

Tales son las líneas generales de este proyecto a la vez práctico y humanitario y de cuya implantación en la práctica pueden racionalmente esperarse numerosos beneficios para la Agricultura, la industria, la higiene moral y la de los penados.

Tampoco la humanidad saldrá perdiendo nada con el planteamiento de tan acertada iniciativa.

Nuestro comercio con Francia

DATOS COMPARATIVOS

Durante el pasado Enero, España ha enviado a Francia por las diferentes Aduanas de la República, 162.887 hectolitros de vinos ordinarios, y 24.005 de licor, que suman en conjunto 186.892 hectolitros.

De éstos han ido al consumo francés hectolitros 141.857, valorados en 5 millones 731.000 de francos.

En igual mes de 1900 nuestra exportación fué de 306.594 hectolitros, lo que hace una diferencia a favor de Enero de 1900 de hectolitros 119.702.

Italia, durante el citado mes de este año, ha importado 6.459 hectolitros, contra 9.016 que envió en igual de 1900.

Al consumo francés han ido 2.513 hectolitros de vinos italianos, mientras que el de los españoles, como hemos dicho, sube a hectolitros 141.857.

El consumo de nuestras frutas ha sido en el mencionado Enero de 1901 de kilogramos 6.516.400, valorados en 985.000 francos.

En el mismo mes de 1900 el consumo fué de 9024.900 kilogramos, con lo cual resulta una diferencia a favor de Enero del 1900, de 2.806.500 kilogramos.

Durante el mes de Enero último han llegado de nuestra nación 1243.400 kilogramos de aceite de oliva, habiendo pasado al consumo 73.500 kilogramos, cuyo valor se estima en 37.000 francos.

En Enero de 1900 nosotros importamos 1.231.700 kilogramos, ó sean 11.400 menos que en el citado Enero de 1901.

Italia, durante el mismo mes, ha importado 149.300 kilogramos, contra 290.200 que envió en 1900.

En el primer mes de este año el aceite italiano dado al consumo en Francia, ha sido de 62.500 kilogramos.

En legumbres hemos importado y dado al consumo, durante el primer mes de este año, 1.680 kilogramos, que se valoran en 33.000 francos, contra 66.700 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1900.

El valor total de la exportación española a Francia durante el primer mes de este año, siempre según las estadísticas francesas, es de 17.506.000 francos, y la de esta nación a nuestro

país se ha elevado, según su manera de calcular, a francos 12.103.000, resultando un beneficio a nuestro favor de 5.403.000 francos.

Desde el 1.º de al 31 de Enero, ambos inclusive, han venido de España por el puerto de Cette 17.670 hectolitros de vinos ordinarios, y 2.924 de licor, habiendo pasado al consumo 17.600 hectolitros.

Durante el primer mes del año, ó sea del 1.º al 31 de Enero de 1901, las exportaciones a Francia se han elevado a francos 365.906.000, y sus importaciones a 285.580.000 francos, por lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 80.326.000 francos.

NOTICIAS

El frío que ha padecido París en estos días, ha tenido consecuencias curiosas bajo el punto de vista gastronómico. El hielo ha causado grandes pérdidas a los vendedores de los mercados y a los fondistas.

Las ostras que llegaban a París se encontraban generalmente heladas en sus conchas, a pesar de todas las precauciones. Y aunque nunca pudo decirse que estuvieran más frescas, es claro que estas ostras *trappées*, no resultaban bien para el consumo.

Con los huevos ha pasado lo mismo. El hielo los descomponía dentro de sus cascarones, y había que tirarlos por millares. Así se ha dado el caso, único en los anales de la alimentación parisiense, de que en un día solo hayan llegado a los mercados de París en buen estado docenas de huevos.

París 5.—Dicen de San Petersburgo que el príncipe heredero se ha quejado de las frecuentes descortesías de que fué objeto durante su permanencia en Londres.

Dice que todas las atenciones de los ingleses eran para el emperador Guillermo y para el Kronprinz.

París 5.—Comunican de Washington que la Cámara ha rechazado una proposición en que se pedía un crédito de 50 millones de dólares para los trabajos de puertos y riberas.

París 5.—Dicen de Londres que la Cámara ha votado los créditos necesarios para la construcción de cuatro acorazados.

París 5.—Telegrafían de Shanghai que han quedado libres para el comercio los puertos septentrionales de China.

París 5.—Continúan registrándose casos de peste bubónica, en Capetown. Desde el sábado han ocurrido 18.

París 5.—El New York Herald dice que Italia se propone entrar en la alianza franco-rusa, y que esto se hará público cuando la escuadra italiana visite Tolón.

EL DIQUE DE SUBIC

Reproducimos íntegro el siguiente artículo de «La Correspondencia Militar», que refleja el interés general de Mahon:

“Aspiraciones de los mahoneses

La confianza que abrigan los mahoneses de que se destinará a su puerto el dique construido en Inglaterra para Subic, motiva en estos momentos una satisfacción natural que derrocha saludos entusiásticos y enhorabuenas a las iniciativas y al celo y temperamento de constante energía del Ayuntamiento, balanza impulsiva de las valiosas gestiones de su diputado Sr. Prieto y Caudales, de los capitalistas, comerciantes, agricultores y de todas las autoridades de la isla, que han puesto la influencia de su prestigio para el triunfo en la seria competencia desarrollada al fin de tan magna concesión, que, desde luego, proporcionará a Mahon innegables ventajas.

En la probabilidad de ganar el litigio en primera instancia, y en prevision de que el Gobierno ceda el referido aparato mecánico a una sociedad particular de la isla para su conservación, entretenimiento y explotación, constituyese una junta nombrada por la referida corporación, *é incontinenti* redactó las bases precisas para la formación de una compañía que aporte un capital nominal de 500.000 pesetas, por acciones de 500, previa suscripción, que se cerrará el 31 de Marzo próximo; y con el fin de adquirir antecedentes y orillar las dudas que dificultan la pretensión en el ministerio de Marina y demás dependencias centrales, se acordó interesar el valioso concurso, obtenido con orgullo, de los Sres. Gómez Cruells, comandante de Ingenieros, en situación de excedente; Ladico, diputado provincial por la isla, y Ruiz, gerente de «La Maquinista Naval», establecida en este puerto, los cuales saldrán para la corte el día 3.

Ahora quedales a los mahoneses otro deseo, cuya resolución depende exclusivamente de la voluntad y atribuciones del Ayuntamiento: la canalización de las aguas potables, el alcantarillado para las inmundas y llovedizas y una plaza de abastos; mejoras de importancia superior, conveniencia local y de necesidad imperiosa que la opinión pública reclama, identificada en las intimidades del hogar, a cuyo logro debieran dedicarse con energía y preferencia todas las actividades, porque afectan a todos los habitantes, y su acometimiento sería la tarea más grata, la que despertaría más viva simpatía y agradecimiento.

Que la precaria situación del Erario del Municipio exige una operación de crédito ó la constitución de empresas; pues recúrrase al extremo más conveniente.

Estamos en el siglo XX, en que debe sacudirse la apatía é indiferencia en que se ha vivido, respecto al particular, en los anteriores; y ya que el talento, elevado criterio y celo infatigable de los concejales, ha despertado un vivo sentimiento de simpatía al vecindario, procede respondan sin pereza a la resolución de dichos problemas para la prosperidad y engrandecimiento de Mahon. Así dejarán memoria popular, que será enaltecida en lo futuro.

El sacrificio se impone; urge, y no debe pasar más tiempo sin desprenderse del cúmulo de circunstancias peligrosas a la higiene de una ciudad de 18.000 habitantes, cuya salud pudiera alterarse súbitamente, con sus calles sin alcantarillado, y subterráneos ó cuevas, convertidas en pozos negros, cloacas y basureros que exhalan hedor pestilente apenas se inician los calores del estío, además de otros graves sucesos, tales como la contemplación, cruzados de brazos, de los horrores del despojo de un incendio por falta de agua.

En efecto; ya que esta población comienza a salir del letargo en que ha vivido, merced al dique flotante logrado por el maravilloso tesoro que la Naturaleza ha concedido a su puerto, de supremacía indiscutible al objeto, por sus grandes fondos de aguas claras y

sin fangos movedizos que la escasez de corrientes evita; está en la íntima convicción de todos; en lo más hondo de las necesidades de Mahon; el razonable é interesantísimo mejoramiento indicado por el articulista, que la higiene exige a las poblaciones precias de tales.

El pueblo cifra su influjo en el conjunto de los buenos propósitos que animan al senado concejil inaugurador del siglo XX, y le insta á que se sacrifique en actividad fecunda al efecto.

Enmudecer ahora que se han demostrado energías, no procede; además, a la calor del logro de estos deseados éxitos, surgirían otros con menos fatiga, que coronarían el empeño de hacer brotar industrias tan necesarias para la vida de los pueblos de la Isla.

CAMBIO DE POLÍTICA

El advenimiento de los liberales al poder trae aparejado un cambio radical de política y como primera consecuencia la disolución de las actuales Cortes.

Las molestias y disgustos que al país acarrea siempre la celebración de elecciones, podrían darse en esta ocasión por bien empleados, si reportaran algo práctico; si los que en los cuerpos legislativos tuviesen asiento, fueran al Senado y al Congreso animados de sinceros deseos de imponer a los gobernantes nueva orientación y de sancionar leyes beneficiosas y una administración honrada, breve y barata.

Si así ocurriese, habríamos dado el paso más seguro en el camino de nuestra regeneración.

Dícese que el Sr. Sagasta vuelve al Gobierno lleno de buenos propósitos y decidido á hacer cuanto sea preciso por que se troquen en aplausos y alabanzas las censuras que se le pudieron dirigir por las desgracias que todavía llora la patria.

Y se dice también que la mejor prueba de que así piense, la recibirá el país con los nuevos consejeros.

Así, al menos lo afirman, los que se precian de conocer el pensamiento del jefe de los liberales, y todas estas protestas optimistas, forzoso es que las recibamos con la reserva inherente a quien los desengaños y decepciones, le han hecho perder todas las ilusiones.

Somos desconfiados, sí, ¿por qué negarlo? No tenemos ya fé en nadie; somos pesimistas.

Pero si el programa que desenvuelva el nuevo Gobierno, merecen las simpatías de la opinión, no seremos los últimos en manifestarle las nuestras.

Y en tanto que esto ocurre, permítanos que acejamos con indiferencia, ya que no con desconfianza el cambio de política, que la venida de los liberales al poder, trae consigo.

Conforme los deseos de Ntro. Santísimo Padre, S. S. Leon XIII, de que los fieles que no habiéndoles sido posible visitar la Ciudad Eterna, durante el Jubileo del Año Santo, puedan lucrarse las gracias al efecto concedidas, sin salir de sus respectivas localidades, practicando las visitas prescritas por nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, se verificarán estas procesionales los cuatro días de preceptos consecutivos comprendidos en el presente mes, en la disposición siguiente:

Domingo 17; martes 19, fiesta de S. José; domingo 23, y lunes 25, fiesta de la Anunciación de Ntra. Señora.

Cada uno de los indicados días se practicará una visita a cada iglesia parroquial y otra en la del Sagrado Corazón de Jesús, las que repetidas en los otros 3 días festivos restantes sumarán 16 visitas que es el número prescrito por el Ilmo. Sr. Prelado Diocesano.

La procesion saldrá de la parroquia de Sta. María, después del sermón doctrinal de la tarde.

Conviene á los fieles aprovechar la circunstancia de cumplir dichas visitas procesionalmente, por la razón de que practicadas en colectividad se lucran las gracias del Año Santo en las indicadas 16 visitas; cuando de hacerlas particular é individualmente sería preciso emplear 15 días para cumplir el número de 60 visitas que sería preciso hacer, según lo ordenado por el señor Prelado.

El que haya probado una sola vez la *Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada*, de Barcelona, habra tenido ocasión de convencerse de las excelencias de dichas especialidades para la completa curación de los dolores reumáticos en sus diferentes formas.

Venta en Mahon: principales farmacias.

En el vapor correo «Nuevo Mahonés», es esperado mañana un regular número de reclutas destinados a los Cuerpos de esta guarnición.

La misa para el Regimiento infantería de Baleares, se celebrará mañana a las nueve en el propio cuartel de la Esplanada.

Esta semana han cumplido con el Sacramento de la Penitencia en las iglesias de esta Ciudad, los niños que concurren a las escuelas municipales y particulares, deiendo llenar este deber religioso las niñas, la proxima semana.

Continúa en la zona de esta ciudad, el tiempo lluvioso, habiéndolo verificado hoy en iguales condiciones que ayer, pero quedando la atmósfera notablemente más serena y con tendencia á mejorar el estado meteorológico.

Una seccion de los tripulantes jóvenes del crucero inglés «Galiope» surto en este puerto, han practicado hoy por algunos ratos en las orillas del puerto ejercicios gimnásticos.

La procesion del Viernes Santo que con tanta solemnidad celebra la parroquia de Santa María, se ha acordado siga este año el segundo de los cursos establecidos, y es el siguiente.

Plaza de la Constitución, calles de Hannover, Moreras, Cos de Gracia, Estrella, Gracia, Infanta, plaza de la Arraveleta, calle Nueva y plaza Constitución.

La estension que tienen las calles Cos y Gracia, será motivo para ver en pleno la procesion.

Un buen consejo

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos*. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pídase siempre *Elisir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Es cada día más interesante la predicación cuaresmal del Rdo. D. Germán de Ubeda, Misionero Apostólico, y como es consiguiente, también cada día es mayor la concurrencia de fieles que acude á oír sus sermones.

Los temas que desarrolla el señor Ubeda Pero, son verdaderamente prácticos y utilísimos, poniéndolos al alcance de todas las inteligencias con gran claridad y precisión, y en esto consiste, á nuestro juicio, uno de los principales méritos de su oratoria.

En el sermón de anoche, predicado en San Francisco de Asís, explicó con encantadora sencillez el sacramento de la Confirmación, como punto doctrinal, y enterando luego en el asunto propio del discurso, el cuarto Dolor de Nuestra Señora, comentó en períodos entusiastas y llenos de uación evangélica la firmeza é intrepidez con que la excelsa Virgen siguió á Jesucristo durante su pasión, deduciendo de allí muy provechosas enseñanzas contra los *respetos humanos* que tanto pavor infunde á los católicos pusilánimes, quienes á modo de culebras sin orientación alla van adonde los empuja el viento. No es ésta ciertamente, concluyó, la actitud que cuadra á los que fueron ungidos asietas en el sacramento de la Confirmación y se nutren con el pan de los fuertes en la Eucaristía.

Elloitamos á D. Germán de Ubeda por su labor cuaresmal, esperando que el Señor hará fructificar sus deseos y esfuerzos en bien de esta población.

Funcionando la línea telegráfica con alguna irregularidad, es la causa de que el servicio telegrafico llegue á esta ciudad con retraso; pues el último telegrama de nuestro servicio que publicamos hoy se ha recibido esta mañana por el coche correo de Ciudadela.

Por la Sección de Administración Militar del Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto el transporte desde la fabrica militar de Zaragoza de 100 quintales métricos de harina a la Subsistencia de Palma y de otros 100 a la de Mahon.

La fiebre industrial azucarera, ha alcanzado también á Alicante, donde muy en breve quedará constituida una poderosa empresa con el propósito de explotar un gran salto de agua, cuya fuerza se aprovechará para la fabricacion de azúcar de remolacha.

Vue ve á agitarse en Málaga la idea de pedir á las Cortes la concesion del libre cultivo del tabaco. A este efecto, una importante Sociedad de aquella capital convocará dentro de breves días á influyentes labradores de la provincia con objeto de tratar del asunto que tantos beneficios reportaría á la region andaluza.

Session del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales señores Tutzó, Rotger, Barceló, Pons Carreras, Rodríguez, Blalé, Mercadal, Sintés Pons, Pons Martí, Seguí Mascarbó, Fábregas Pax, Villalonga, Ponsell y Pons Sitjes.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Dástan Bagur Sintés, se acordó autorizarle para que con-

vierta en puerta cochera la marcada con el n.º 22 de la calle del Comercio.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D.ª Antouia Pons y Pons, se acordó autorizarle para que reedifique la casa n.º 20 de la calle de Alemany del anejo pueblo de San Luis; construya una acera de ladrillos en la misma; y edifique una cochera en un solar contiguo, conforme al plano que ha presentado.

Se acordó pase a informe de la Comisión de caminos una instancia de D. Antonio Tudury Monjo, en la que solicita autorización para construir un puente levadizo sobre el torrente que pasa por el camino de los Agotars, en el predio Rafal Colom.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Vice Presidente de la Comisión provincial, con la que remite una copia de la Memoria redactada por D. Joaquín Rovira, de las gestiones que ha practicado en el Ministerio de Marina para lograr que el dique de Sabia sea destinado al puerto de Mahon, y se acordó transmitirle la gratitud de esta Corporación.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Gerente de «La Eléctrica Mahonesa», en la que manifiesta que está conforme con la modificación de la condición 15 del contrato de alumbrado del Teatro Principal de esta ciudad, en la forma en que le ha sido comunicada en oficio de fecha 26 Febrero próximo pasado.

Se dió lectura de dos dictámenes particulares emitidos en discordia por los vocales de la Comisión de Hacienda D. Juan Orfila, y D. Juan J. Rodríguez, sobre una instancia presentada por D. Jaime Pons, D. Antonio Vidal y otros vecinos de S. Luis, solicitando se revisen los conciertos y encabezamientos de consumo del extra radio, correspondientes al año 1898-99, y se corrigieran las irregularidades cometidas; y se acordó queda sobre la mesa para examen de los Sres. Concejales, á fin de que puedan en otra sesión emitir sus votos con completo conocimiento del asunto.

Se acordó destinar la casa n.º 109 de la calle de S. Luis en el pueblo del mismo nombre, para alojamiento de la Guardia civil.

El Sr. Alcalde manifestó que en el día de ayer había firmado la renuncia del cargo de Presidente de esta Corporación, por virtud del cambio operado en el gobierno á fin de dejar expedita la acción de éste para que pueda conferirlo á la persona que crea ha de reflejar mejor su política.

El Ayuntamiento respetando los motivos de delicadeza y deber moral en que se ha inspirado D. Guillermo Pons Alzina, acordó por unanimidad consignar lo muy satisfecho que se halla de la manera como ha procedido en el desempeño de la Alcaldía durante el tiempo que la ha ejercido; ofreciéndose mutuamente, con este motivo las mayores seguridades de consideración y afecto personal.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los señores socios que el próximo domingo 10 del que cursa, tendrá lugar la excursión oficial á «Binisaida de se Creueta». Dicha excursión saldrá de este Centro á las catorce y treinta en punto. Lo que se anuncia para conocimiento de los que se desean acompañar. —P. A. de la J. D.—El Secretario, M. Sintes.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stas. Francisca y Catalina de Bolon a.

Santo de mañana —Stos. Meliton y Crescencio.

Cultos.—Mañana, segundo domingo de Marzo, Dominica tercera de Cuaresma, en la parroquia matriz de Sta. María sermón moral en la Misa mayor por el Rdo. señor Nuza. Por la tarde sermón cuaresmal que dirá D. German Ubeda, Pbro., M. A., al fin Miserere concertado.

En la parroquia del Carmen continúa durante la Misa de los 7 y 30 la Novena llamada de la Gracia en honor de S. Francisco Javier por los Asociados á la Obra de la Propagación de la Fé; en la Misa mayor sermón cuaresmal por el Sr. Cura Regente. Por la tarde sermón moral por el Reverendo Sr. Tutzó, M. A., y Miserere al órgano.

En la parroquia de S. Francisco de Asís sermón cuaresmal en la Misa mayor por el Rdo. Sr. Cura Económico. Por la tarde sermón moral á cargo del Sr. Pons Camps, Presbítero y Miserere á voces.

En la iglesia del Sagrado Corazon á las 6 y 30 Misa y Comunión para los Congregantes y devotos del Sagrado Corazon como segundo domingo de mes; á las 12 la Misa última. Por la tarde los cultos de Domingo con el Señor de manifiesto y sermón por el Rdo. Sr. Virell y después el mes del Patriarca S. José.

En la iglesia de S. José continúa á las 8 y media, durante la Santa Misa, la piadosa devoción de los siete domingos consagrados al Patriarca S. José.

En el Asilo Calabria por la noche continúa el piadoso Septenario en honor de la Virgen de los Dolores, titular en dicha iglesia, con sermón y letrillas cantadas.

La Oración de Cuarenta Horas continúa por la tarde en la iglesia de las Hermanas Carmelitas.

El lunes por la noche Viacrucis y sermón moral en las iglesias de la Concepción y S. Cayetano (Llucesanas).

El martes piadoso Viacrucis en el Carmen; y en S. José Sagrada Corona de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y ejercicios del Viacrucis.

El miércoles sermón cuaresmal en el Carmen; en Sta. María ejercicios de la Buena Muerte; en S. Francisco Viacrucis y piadoso ejercicio de la Soledad de María Santísima, y en la Concepción Buena Muerte.

El jueves sermón de S. José en las Concepcionistas, y Doctrina Cristiana en las iglesias parroquiales.

El Viernes Septenario Doloroso con sermón por la tarde en Sta. María; por la noche en S. Francisco de Asís; en la Concepción piadoso Viacrucis; en S. José ejercicios de la Buena Muerte y Viacrucis, y en el Carmen Corona á Nuestra Señora de los Dolores.

El sábado en el Carmen ejercicios de la Buena Muerte y visita semanal á María Santísima.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauración y reforma del frontis de la Concepción:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes D. Alberto Seguí Gomila (5'00), D. Francisco Gualons C. (5'00), D. Guillermo Gualons (1'00), D.ª Magdalena Gualons de Pons (5'00), D.ª Juana Pons de Sintes (1'50), D.ª Antonia Tudury de Carreras (4'00), Una devota persona (2'00).

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 8.—4 t. (72'00), 4 por ciento interior (00'00), Idem Exterior (00'00), Idem Amortizable (00'00), Carpeta provisional amort (91'70), Billetes Hip. Cuba, 86 (85'85), Idem id. del go. (00'00), Acciones Banco España (491'00), Comp.ª Arraod. Tabacos (385'00), Aduanas (00'00), Filipinas (00'00), Berlín (00'00), París á la vista (35'50 á 35'60), Lóndres á la vista (34'12 á 34'18), Idem á 80 días vista (00'00 á 00'00), Idem á 90 id. id. (00'00 á 00'00).

De la niñez á la pubertad

Periodo crítico en la vida de todas las niñas

El periodo más crítico en la vida de todas las niñas, es el en que entran en la pubertad. En este periodo la predisposición á la anemia se manifiesta, y engendra, para más tarde en la vida, toda suerte de torturas y enfermedades si no se la combate con éxito enseguida.

Toda madre apreciará ciertamente la importancia del asunto si en él se fija un momento. La carta que sigue, escrita por el padre de una niña, concuerda con lo dicho.

«Barcelona, 5 Abril 1900. Muy Sres. míos: Desde mucho tiempo mi hija Angela, actualmente de 14 años de edad, ha gozado de muy poca salud; su estado de debilidad y de demacración me tenía tan preocupado, que llegué á abrigar serios temores por su vida, pues no hallábamos medios de fortalecerla.



Angela SOLA

Uno de los médicos que consulté me aconsejó darle la Emulsión Scott, lo que hice incontinentemente y con un resultado maravilloso; pues á los pocos meses de su uso, la niña recobró por completo la salud y las fuerzas, y ahora está tan sana y tan robusta como cualquiera otra niña de su edad; todo lo cual es debido sin duda alguna al uso de su excelente Emulsión Scott. Con mucho gusto les autorizo para que hagan público este testimonio, al que acompaño el retrato de mi hija para que puedan juzgar de su buen estado actual.

De ustedes agradecido afmo. S. S., VALENTÍN SOLA.

Calle Bailén, 422.

La Emulsión Scott no debe ser confundida con otros remedios. Es única y peculiar en su especie, siendo hecha bajo una fórmula especial. En ella el aceite puro de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina están combinados en tal forma, que son de fácil digestión y agradablemente aceptados aun por los paladares y los estómagos más delicados. La Emulsión Scott, sin esfuerzo digestivo alguno, es asimilada y absorbida por la corriente circulatoria de la sangre que enriquece, produciendo el más favorable efecto, sobre todo el sistema, en todas edades. Mitiga el esfuerzo digestivo del infante, á la par que le engorda y le fortalece; provee el material necesario para completar el desarrollo deficiente, y en el momento de la vida, revelado en el precedente testimonio, este remedio soberano opera una transformación sorprendente, convirtiendo la niña pálida y anémica en mujer fuerte, sana de color y físicamente desarrollada.

La Emulsión Scott es eficazísima en todos los casos de emaciación, y á fin de aprovechar todos los benéficos efectos de esta saludable preparación, es necesario asegurarse bien de que se obtiene la legítima, y para cerciorarse véase que en el envoltorio exterior de cada frasco haya la etiqueta con la marca de fábrica: un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á don Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Administración de Consumes

DE MAHON. No habiendo satisfecho algunos habitantes del extra-radio de este término municipal el importe de las cuotas correspondientes al 3.º y 4.º trimestres del finido año de 1900 que por conciertos obligatorios y repartimiento individual les fueron señalados, se hace presente á los mismos, que con esta fecha quedan incursos en el recargo de primer grado según providencia de esta Alcaldía, y si dentro del plazo de tercero día no han satisfecho su total descubierto, se expedirá el apremio de segundo grado, conforme determina la Instrucción del 26 de Abril de 1900.—Mahon 8 Marzo de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2-3

Movimiento del Puerto

Entrados el 8. Del Malaga, crucero de guerra inglés «Calliope», de 2.770 toneladas, 10 cañones, 326 tripulantes, al mando del capitán de navío Mr. E. D. Ommaney. Despachados el 9. Para Barcelona, polacra-goleta «Anija», patron J. Guerrero, con 5 tripulantes y carga general. Para Alcudia y Barcelona, vapor correo «Isla de Menorca».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia: Día 5 Marzo.—1 ternero, 226 kilos, Binierroca; 1 id., 99, s. Eleiró (Mercedal); 1 id., 201, Binich; 2 carneros, 30, Binierroca (Alayor); 3 id., 30, Torrellis Nou (id.); 1 cabra, 13, Juan M. Mercadal (id.), y 7 cerdos, 236. Día 6.—1 ternero, 161 kilos, Trebeluger de Antonio (Villa Carlos); 1 ternera, 76, Refal; 1 carnero, 10, Lluçma (Alayor); 1 id., 18, Binierroca de Miguel; 2 id., 28, Torrellis Nou (Alayor); 3 id., 36, St. Jaume (Mercadal); 4 cabras, 18, Sta. Rita (Ferrerías); y 6 cerdos, 269.

Día 7.—1 ternero, 127 kilos, Algend de Gari de s. Escola; 2 carneros, 30, s. Binich; 1 id., 31, Binierroca de Albert y 1 cerdo, 124. Día 8.—1 tucy, 311 kilos, son Acatsar (Alayor); 1 id., 289, Binierroca (S. Cristóbal); 1 ternero, 125, Juan Moll (id.); 1 id., 116, Binierroca de Alberto; 1 id., 231, hucio d'es Lleó (Mercadal); 1 id., 145, Sta. Clara (Ferrerías); 2 carneros, 2 id.; 1 id., 30, Lluçma (Alayor); 2 id., 4 son Acatsar (id.); 3 cabras, 24, St. Antoni, y 5 cerdos, 124.

CANTARES

De pobre no me la echés Que no te pido limosna, Ni eres tú de las que hacen Obras de misericordia. Una carta tuya tengo, Y en ella tu firma al pié; ¡Dios quiera que nadie sepa Lo que dice este papel! Con lágrimas me engañó Y en sus lágrimas creí: ¡Ya si la miro llorar Me dan ganas de reír! En pescar á un solerón No pierdas, sobrano, el tiempo; Que es pez que revuelve el agua, Pero no traga el anzuelo. NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

Comandancia Militar de Marina DE MENORCA

El Juscado de instrucción de la Ayudantía de Marina de Alcudia participa á esta Comandancia haber aparecido en la playa «Can Callarasa» de aquel distrito marítimo el cadáver de una mujer adulta que no ha sido posible identificar é interesa se dé publicidad á este hecho con el fin de que si algún habitante de esta isla de Menorca tuviera noticia de la desaparición de alguna persona de dicho sexo y condición pueda manifestarlo al objeto de continuar el expediente que se instruye con motivo de la aparición de dicho cadáver. Mahon 9 Marzo 1901.—Manuel Roldán

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad. Madrid 8.—10 m. Berlín.—De resultados del atentado contra el Emperador de Alemania por un epiléptico que arrojó un hierro en el coche en que iba el Kaiser este ha sufrido una leve herida en la mejilla, habiendo sido preciso practicarle la sutura de la que quedará una cicatriz. El emperador guarda cama, pero está fuera de peligro. Madrid 8.—1'50 t. Se ha firmado el nombramiento de Alcalde de Madrid á favor de Sr. Aguilera. El gobierno ha acordado la designación de Subsecretarios de los ministerios, y la de gobernadores civiles, cuyos nombramientos se firmarán mañana. Madrid 8.—2 t. El Sr. duque de Almodóvar y Rio, ha jurado hoy el cargo de ministro de Estado, ante el Presidente del Consejo Sr. Sagasta.

Almacén de Novedades

DE F. GANUT

(Sociedad en Comandita)

30 NUEVA 30

Esta antigua y acreditada casa participa á su numerosa clientela el público en general que ha recibido las novedades para la present-temporada de

CUARESMA Y SEMANA SANTA

Velos, Mantillas y Mantones blonda, Velos y Mantones granadina, nefa y bordados Tules lisos, malla, felpilla y Chantilly.

LANERÍA

Grandioso surtido en Armures, Cachimires, Bengalerías y Cres- nes lana negros,

SEDERÍA

Rica coleccion en failles lisos, y francés, Paños Lyon, Radzimie- s Surach brochados y Rasos de todas clases.

PARA PRIMERA COMUNION

Armures, Cachemires, Crespones y Vailes blancos Tules Velo de rgen. 3-3

LICITACION

El domingo próximo día diez del actual, á las once, se venderá en tacion verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del procurador. Orfila, Moreras 16, la casa sita en la calle del Castillo de esta ciudad ms. 13 y 15, con arreglo á las condiciones que obran en poder del re- tido procurador. 4-4

INTERESANTE

los aficionados á la fotografía

Está para vender una casa con huerto donde existe una moderna y paciosa galería fotográfica con dos máquinas de placa, tres objetivos, io aplanático Derogi y el otro acromático 18 por 24, cubetas y todos los cesorios para el arte fotográfico. Además al que lo obtenga se obliga el ñeño á enseñarle y poner al corriente en poco tiempo para poder servir público.

También se venderá una máquina sola de las dos que existen y un jectivo al que lo desee, á mitad de precio. Informes en esta imprenta. 5, 7 y 9

PALMAS

PARA EL DOMINGO DE RAMOS

EL VALENCIANO Salvador Botella, avisa á su numerosa clientela esta Ciudad y pueblos de la Isla, que hasta el 19 del actual recibirá s encargos que le hagan de PALMAS VALENCIANAS, para la festivi- d del Domingo de Ramos, advirtiéndolo á sus favorecedores que hacién- se el último pedido á Valencia, en el correo del 19, no podrá compla- r los encargos que se le hicieran después de ese día.

Plaza del Cármen (claustro), núm. 5.—MAHON 5, 6 y 9

SUBASTA

El día 25 de Marzo próximo á las 10, se venderá en licitacion públi- y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la stura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad, ca- de la Infanta, núm. 25.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en po- r de dicho Notario.—Mahon 20 Febrero 1901. 5-6

¡A los Sres. Fabricantes de queso! ¡A los Sres. Propietarios!

Usando los legítimos cuajos «Hansen» en la elaboración del queso, obtendrán los mejores resultados tanto en calidad como en cantidad.

Su empleo no puede ser mas económico resultando unos 10 céntimos de peseta para cuajar 100 litros de leche, á los precios hoy corrientes que son:

Cuajo en polvo, el bote de 95 á 100 gramos neto Ptas. 3'33 (sin envase).

El mejor elogio de los cuajos del Sr. Chr. Hansen, es manifestar que en 1899 ha- bían obtenido 121 premios procedentes de cuantas Exposiciones de Europa y América habían sido presentados, debiendo añadir los siguientes que han obtenido el año último.

Diploma de Honor. La mas alta recompensa de la Sociedad de Agricultura del rei- no de Bohemia (Austria).

Medalla de Oro. En la Exposicion Agricola de San Petersburgo.

Medalla de Oro. En la Exposicion Universal de París.

El Sr. F. Estopara Miranda, Iglesia 14, Mahon,

agente y depositario exclusivo de los productos del Sr. Chr. Hansen en las Islas Ba- leares tendrá ademas gusto en enseñar á cuantas personas deseen enterarse, catálogos modelos de las mas modernas centrífugas mentiqueras y demás aparatos para la elabo- racion de manteas y queso, desde los mas costosos para grandes lecherías hasta los sencillos movidos por fuerza manual.



MIRANDA FOTOGRAFIA MIRANDA

—DE—

4 FEMENIAS 4

FUNDADA EL AÑO 1869

Se hacen ampliaciones de todas clases y precios y toda clase de trabajos concernientes á este arte.

Hay para vender un buen surtido de vistas de Menorca del tamaño 21 X 27 centímetros á precios muy baratos.

Muestrario en la plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.



ANTIDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL PURGANTE DE ANDRES Y FABIA FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al pala- dar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintes, ca- lle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos- Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los gran- diosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Marzo el vapor LES ALPES

el día 27 de " el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp., Dormitorio de San Francisco, núm- ro 25, principal, Barcelona.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

MULSION NADAL

(Es la mejor y más agradable.) Con 80 por 100 aceite hígado bacalao, glicerofostatos é hipofostitos. —Recomendada por el Colegio Médico de Barcelona; analizada por el DR. BONET, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, escrófulas, lir fatismo, quitismo, debilidad, dolores, diabe- tes etc. Alimento, golosina, medicamento tónico, estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispe- sable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.